

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 13 DE NOVIEMBRE DE 1770.

Extracto de carta escrita en el Cayro á 14 de Julio de 1770.



Qui se espera la confirmacion de las ventajas conseguidas por el Exército de *Ali Bey*, á las ordenes de su General *Mohamed Abu Daab*, contra el *Cheik*, usurpador de la *Meca*: se asegura que este General se apoderó de aquella Ciudad y de la de *Geda*. Estas conquistas parece que anuncian la próxima rendicion de la Ciudad de *Moka*, y de todo el *Yemen*. Ha-

ciendo á *Ali Bey* dueño del *Mar Bermejo* la posesion de aquella Provincia, le pondría en estado de executar el proyecto que se le atribuye de permitir á los Navios *Europeos* abordar á *Suez*, para restablecer por este medio en *Egypto* una parte del comercio de la *India*, de que le ha privado el descubrimiento del *Cabo de Buena Esperanza*. Se asegura que este fue el principal objeto de sus ideas quando se resolvió á emprender la conquista del *Yemen*. Actualmente se previenen vestuarios para 3000 hombres, que se distribuirán al Exército victorioso quando se restituya al *Cayro*. *Asan Bey*, hierno de *Ali Bey*, debe ir á *Geda* para mandar en calidad de Baxá. No es este ultimo Baxá del *Cayro*, como se dixo en los papeles públicos, si no uno de los 24 Beys que gobiernan á *Egypto*.

Constantinopla 17 de Setiembre de 1770.

EL Caballero de *Tot*, y otros Ingenieros hicieron construir á lo largo de las costas del estrecho de los *Dardanales*, así en *Europa*, como en *Asia*, tales fortificaciones, que imposibilitan el paso á la Esquadra mas formidable. Se han levantado grandes terraplenes en las dos costas del estrecho, habiendose construído nueve pequeños Castillos al lado de *Asia*, y siete á la parte de *Europa*, en donde se han colocado mas de mil cañones de bronce. Las baterías de los pri-

primeros Castillos tienen tres filas : los cañones de la primera echados en tierra , sin cureñas , son para tirar á la flor del agua : los de la segunda están asestados contra la tripulacion ; y los de la tercera para hacer fuego contra los arboles y jarcias. Hay unos 300 hombres de guarnicion en estos diferentes puestos , y en medio del estrecho se han distribuído de dos en dos, en forma triangular, muchas Saicas , especie de Navíos de tres arboles , destinados para la navegacion del *Mar Negro* , entre los quales se hallan algunos *Brulots* , y una cadena para cerrar el paso. El Gefe de Esquadra *Elphinston* permanece siempre á la embocadura de los *Dardanales* con cinco Navíos de línea y dos Fragatas , y el Conde *Orlow* se hallaba en las costas de *Moréa* con una parte de la *Esquadra Rusa*.

Varsovia 6 de Octubre de 1770.

LAs cartas que se reciben de *Podolia* , *Volhynia* y *Ukrania* , refieren unánimes , que continuando la peste en hacer grandes estragos , ha despoblado enteramente gran número de Villas y Lugares de aquellas Provincias. Segun avisos de *Kaminieck* y *Zulkiew*, morían diariamente muchas personas ; pero la Guarnicion de la primera de estas Ciudades , que campa fuera de ella , aun está libre del contagio.

La locura de los *Vampiros* , que en otro tiempo hizo tanto ruido en *Hungría* , acaba de renovarse en una Ciudad , situada en las fronteras de *Moldavia* , con circunstancias tan horribles , como fantásticas. Esta Ciudad , nombrada *Zeleszeriki* , hace parte de los dominios hereditarios del Rey. Habiendo penetrado á ella la peste , persuadieron algunos impostores á las gentes de la plebe , que el medio seguro de preservarse del contagio , era arrancar los dientes de los cadáveres apestados y chuparles la sangre. Esta asquerosa atrocidad hizo perecer mucha gente , no obstante la vigilancia del Gobierno para detener su curso. Este suceso , que parece increíble , se ha testificado por avisos muy auténticos.

Acaba de llegar un Corréo de *Leopol* con la noticia de la toma de *Bender* , que por fin se rindió el 26 del mes ultimo. Se espera con impaciencia otro Corréo , que se ha detenido en *Brody* , y debe traer la relacion de esta conquista

Se habla mucho del proyecto de formar una nueva Confederacion , baxo la proteccion de *Rusia*. Se asegura que el Sr. *Pulawski* intentó marchar ázia *Cracovia* con el Cuerpo que manda , compuesto , segun dicen , de 700 hombres ; pero que habiendoselo estorbado el

Coronel *Drewitz*, volvió á ocupar su puesto cerca de *Czentochau*. Corre la voz de que este Gefé ha dividido sus Tropas en muchos pequeños Cuerpos.

Copenhague 12 de Octubre de 1770.

EL Rey ha nombrado al Vice-Almirante *Hoogland* para reemplazar en el mando de la Esquadra que debe obrar contra los *Argelinos*, al Vice-Almirante *Kaas*, á quien ha destinado S. M. para otras operaciones. El primero ha partido ultimamente á *Mahón*, donde está la Esquadra, con un Navío de guerra de 50 cañones y una Fragata de 30. Queriendo S. M. empeñar á los Marineros y otras gentes de mar, Vasallos suyos, empleados actualmente en servicio de las Potencias extranjeras, á que se restituyan á sus Estados, ha expedido un Decreto, en que no solamente se les concede el indulto que se ha publicado desde el 14 del mes ultimo, de que no quisieron aprovecharse, sino que se les promete una recompensa y adelantamiento proporcionado á la capacidad de cada uno de ellos.

El Rey ha dado orden á todos los principales Oficiales, Magistrados de las Ciudades, y poseedores de bienes nobles en la parte del Ducado de *Holstein*, perteneciente á la Corona, y en el Señorío de *Pinneberg*, de tomar quantas precauciones sean posibles, y dar las providencias mas eficaces para impedir que se comuniquen á sus Estados la peste que reyna en *Polonia*.

Viena 17 de Octubre de 1770.

ANtes de ayer, dia de *Santa Teresa*, Patrona de la Orden Militar de este nombre, el Emperador, en calidad de Gran Maestro, pasó á la Capilla mayor del Palacio de esta Ciudad, precedido de su Corte, de los Caballeros, Comendadores y Gran Cruces de la Orden, y seguido del Nuncio del Papa. Despues que S. M. *Imperial* oyó la Misa mayor, comió en público, sentado debaxo de un dosél, con su hermano el Gran Duque de *Toscana*. Los Gran Cruces comieron en una mesa, á poca distancia del dosél, y al mismo tiempo se sirvió la comida á los Comendadores y Caballeros en una Sala inmediata. Los Archidukes y Archidukesas vieron esta ceremonia desde un grande aposento que se había construído en la Sala donde comió S. M. *Imperial*.

El 27 del mes ultimo llegó á la Corte un Corréo despachado de *Berlin*, que no empleó mas que 48 horas en el viage. El dia siguiente partió con la respuesta de los pliegos que había traído, y al mismo tiempo se despachó otro Corréo á *Londres*. Sus Magestades *Impe-*

riales y Real han nombrado por sus Ministros, en *Berlin*, al Barón de *Swieten*; en *Napoles*, al Conde de *Wurmbran*, Consejero intimo; y en *Dresde*, al Chambelan Barón de *Knebel*. El Emperador ha permitido á los Consejeros Aulicos que asistan en adelante al Consejo con el vestido regular. Segun la antigua etiqueta, debian concurrir con valona, capa negra á la *Española* y tendido el cabello.

El doble cordon de Tropas que se ha formado para guardar los pasos de *Transilvania*, no permite atravesar las líneas á persona alguna. Segun los ultimos avisos recibidos de aquella Provincia, la peste, que continuaba sus estragos en el *Kalibaschen*, se ha manifestado en *Neutohan*, Pueblo situado en el distrito de *Cronstadt*; pero se añade que las disposiciones y providencias tomadas por la Junta de *Sanidad*, hacían esperar que no se internaría este azote en aquel Principado. Otros avisos, que llegaron de *Silesia*, refieren, que el contagio hace cada dia nuevos progresos en *Polonia*.

Londres 19 de Octubre de 1770.

Estando el Rey en su Consejo el 12 del corriente expidió un nuevo Decreto, ordenando á todos los Marineros *Ingléses*, empleados en servicio extranjero, que le dexen, so pena de ser perseguidos segun las leyes, y de que no serán reclamados por S. M. como Vasallos de la *Gran Bretaña*, en caso de que fuesen apresados por los *Turcos*, *Argelinos*, ú otros, sirviendo en País extranjero. Este Decreto se dirige principalmente á fomentar la recluta de Marineros, á cuyo efecto aumenta S. M. hasta 60 chelines la gratificacion de 30, asignada á cada uno de los Marineros ordinarios que se alistasen antes del 30 del mes próximo; y señala otra recompensa mayor, que la que se había ofrecido hasta aquí, á los que denunciaren Marineros ocultos.

El Principe de *Maserano*, Embaxador de *España* en esta Corte, recibió el mismo dia pliegos de *Madrid*, cuyo contenido comunicó luego á los Ministros del Rey. El Lord *Weymouth*, Secretario de Estado, pasó el dia siguiente á dar parte á su Excelencia de la respuesta de S. M. á estos pliegos, que ignora el Público, como tambien el tenor de la respuesta. Se espera, no obstante, que las diferencias sobrevenidas entre nuestra Corte y la de *Madrid*, se terminarán amigablemente. En lo demas, se continúa en trabajar con la mayor actividad en nuestros Puertos, para el armamento, y provision de los Navios destinados á salir prontamente al mar.

Ayer tubieron los Ministros una Asamblea, en que se examinó el negocio de la Isla de *Falkland*, y hoy se tubo un gran Consejo sobre el

el mismo objeto en *S. Jayme* á presencia del Rey. Ya hay muchos Navíos de línea y un gran número de Fragatas prontas á hacerse á la vela á la primera orden. La Corte ha mandado que tomen provisiones para quatro meses los Navíos el *Arrogante* y el *Ajax* de 74 cañones, el *Aquiles* de 64 y el *Ripon* de 60, con orden de pasar en derechura de *Portsmouth* á *Irlanda*, para tomar á bordo dos Regimientos destinados á reforzar las Guarniciones de *Gibraltar* y *Menorca*. Prosigue la leva de Marineros con la misma actividad que al principio.

Segun cartas de *Lisboa*, nuestros Comerciantes establecidos en *Portugal*, son tratados de algun tiempo á esta parte con mucha mas atencion que antes. Se añade que los Ministros de S. M. *Fidelisima* han prometido una indemnizacion de sus perdidas al Sr. *Dennis Connell*, arrestado ultimamente; que se le dará la satisfaccion debida, y que no tardarían en concluirse amigablemente los puntos que están en litigio entre los *Portugueses* y los *Ingleses*.

El 18 llegó un Paquebot de la *Nueva York* con cartas de todas nuestras Colonias. La Asociacion que se formó contra la entrada de mercaderías de la *Gran Bretaña*, aun está en su fuerza y vigor en algunas de aquellas Colonias; pero en otras se ha desvanecido enteramente. El 20 de Agosto ultimo hubo en *Newport*, en la Isla de *Rodas*, en *América*, una grande Asamblea de los habitantes y Comerciantes de aquella Colonia, en la qual resolvieron casi unánimes observar fielmente la convencion de no admitir mercaderías de la *Gran Bretaña*, mientras que no decida lo contrario la pluralidad de las Colonias, que tomaron la misma resolucion.

Dícese que el Caballero *Pedro Denis* tendrá el mando de la Esquadra que se arma actualmente, destinada, segun se cree, para el *Mediterráneo*. Se presume que nuestro Ministerio no tomará resolucion alguna de importancia tocante á los negocios generales, hasta que se junte el Parlamento, cuya abertura está señalada para el 13 de Noviembre.

Muchos Navíos de guerra, fabricados ultimamente, fueron contruídos por un nuevo plan, segun el qual se supone que en un combate se perderá mucha menos gente que en los Navíos de antigua construccion, porque la tripulacion estará en ellos mucho mas resguardada del fuégo de la fusilería y aun de la artillería.

Las cartas de *Quebec* refieren, que unas 100 familias pasaron, á fines de la ultima Primavera, á establecerse en la Isla de *Bievre*, situa-

da en medio del Lago *Ontario*. Se saca de esta Isla una gran porción de pieles, que son las mejores del *Canadá*.

Los Navíos de la Compañía de las *Indias*, nombrados el *Zorro* y el *Anson*, llegaron ultimamente, el primero de *Bombay*, y el segundo de *Bengala* y *Madrás*. Segun refiere la tripulacion de estas Naves, aun continuaba la guerra entre *Hider Ali Kan* y los *Marates*; y habiendo estos ultimos conseguido algunas ventajas contra su enemigo, pidió al Presidente del Consejo de *Madrás* los socorros que se ha obligado á darle por el tratado de paz del año ultimo; pero á la partida de los Navíos que traen esta noticia, aun no se había consentido en su demanda.

Por las ultimas cartas de *Madrás* se sabe que, *Cosim Ali Kan*, Nabab depuesto, habia juntado un grueso Cuerpo de Tropas, sin saber con qué destino. Se cree no obstante que habrá pensado en ofrecer su asistencia al *Mogól*, para ponerle en estado de volver á *Delhi*. Este Emperador solicita muchos años há el socorro de los *Ingleses* para la execucion de este proyecto; pero ellos se han negado constantemente á entrar en sus idéas.

París 29 de Oétubre de 1770.

POR cartas de *Constantinopla* de 3 de Setiembre próximo pasado, se sabe, que los *Rusos* se apoderaron de la Isla de *Thaso*, cuya posesion les será util para su subsistencia, por la fertilidad de su terreno, abundante en azeyte, trigo y vino. Segun una carta escrita en los *Dardanales* el 10 del mes ultimo, se hallan allí 7 Caravelas, 30 Galeotas, y un gran número de otras Embarcaciones *Turcas*, á las ordenes de *Giafer Bey*, nombrado Capitan Baxá. *Moldavangi Baxá*, que manda en Gefe, como antiguo Visir, y que está encargado de la defensa de aquel Estrecho, habia juntado un Cuerpo de mas de 100 hombres, que distribuyó en las costas de *Europa* y *Asia*. Se detienen en el Canal todas las Embarcaciones que vienen de *Constantinopla*, y ha dado orden el Gran Señor de que solo se despachen los Navíos con carga para los Estados *Christianos*. Todos los Armadores, que cruzan en *Levante*, están detenidos, y hay unos 20 de ellos en la Rada de los *Dardanales*.

Venecia 13 de Oétubre de 1770.

MUchos de nuestros principales Comerciantes han recibido cartas de *Egypto*, que anuncian positivamente, que *Ali Bey* se hizo dueño de aquel dilatado País, tomando el título de Sultan de *Egypto*.

Egypto. Se añade que tambien conquistó el rico Principado de la *Meca*, con la Ciudad de *Geda*, y que poco despues ha ofrecido su amistad á los Principes vecinos, comunicandoles sus idéas, que son de restablecer la navegacion y el comercio de aquella Ciudad con las Naciones *Europeas*.

Escriben de *Constantinopla*, que abundaban en aquella Capital los víveres que se recibían de *Asia*, y que el Gran Señor ha dado orden de que marchen á unirse al Exército los 207 hombres de Tropas de *Albania*, que hacen frente á los *Montenegrinos*.

Las cartas de *Albania*, que se recibieron por la via de *Ancona*, refieren, que el famoso *Estevan Picola*, Gefe de los *Montenegrinos*, ha muerto de las heridas que recibió al tiempo de reventar una mina que mandó hacer entre las montañas para abrirse paso con sus Tropas.

Roma 24 de Octubre de 1770.

A Fines de esta semana se restituirá su Santidad desde *Castelo* á esta Capital. Con este motivo van ya llegando diferentes principales personages que se habian ausentado, y entre ellos el Eminentísimo *Marefoschi*, que estaba en *Tivali*. Corre la voz de que S. B. se halla en ánimo de hacer otra pequeña promocion de Cardenales en el próximo mes de Diciembre.

Madrid 13 de Noviembre de 1770.

A Yer se vistió la Corte de Gala y hubo Besamanos en el Real Sitio de *S. Lorenza* por el feliz cumpleaños del Principe nuestro Señor, con lucido numeroso concurso de Grandes, Embaxadores, Ministros estrangeros y otras personas de la principal Nobleza, que pasaron á cumplimentar á S. M. y á sus Altezas.

El Rey se ha servido nombrar para una Canongía de la Iglesia de *Ciudad-Rodrigo* á *D. Nicolás Martin Aldeguelo*, Racionero de ella: Para otra de la Catedral de *Tuy*, á *D. Antonio Gonzalez Martinez y Carrallido*: Para otra de la Iglesia Colegial de la *Coruña*, á *D. Mauro Valladares y Sotomayor*, Cura en el Obispado de *Mondoñedo*: Para otra de la Colegial de *Santillana*, á *D. Juan Lopez Badillo*, Racionero de ella: Para la Dignidad de Capellan Mayor de la Iglesia Magistral de *S. Justo y Pastor de Alcalá*, á *D. Lorenzo Dianisio de Otaola*, Canónigo de ella: Para la Dignidad de Tesorero de la Iglesia Colegial de *Arbas*, á *D. Cayetano de la Redonda*, Canónigo de la misma Iglesia; y para una Capellanía de la Real Capilla de *S. Marcos* de la Ciudad de *Salamanca*, á *D. Francisco Alvarez Bernal*.

S. M.

S. M. se ha servido declarar por Alcaldes mayores á los actuales Asesores de las nuevas Poblaciones de *Sierra Morena*, y ha nombrado para ellas á *Don Pablo Antonio Collado*, y á *Don Luis de Herrera*.

El Domingo 28 de Octubre próximo pasado se consagró en la Iglesia Catedral de *Sigüenza* el Sr. D. *Baltasar Justa Navarro*, Obispo de *Leon*. Fue su Consagrante el Illmo. Sr. Obispo de *Osma*; y Asistentes los Illmos. Sres. Obispos de *Sigüenza*, y el de *Araden*, su Au-xiliar; y su Padrino el Cabildo de la misma Catedral de *Sigüenza*.

Francisco Pelaez, célebre Dentista Español, tiene especial habilidad para sacar muelas y rayones, poner dientes artificiales con el mayor primor, y limpiar la dentadura con mucha curiosidad. Tiene tambien un poderoso específico para curar el escorbuto y todo genero de úlceras en la boca; y en confirmacion de todo lo expuesto, ofrece no llevar cosa alguna por su trabajo, siempre que qualquiera sugeto no quede gustoso con pieza que ponga, operacion que execute, y curado en el término de ocho dias. Vive en el esquinazo de la calle de *Juanelo*, casa N. 10, Quarto principal, donde tiene su muestra.

Defensorio de la Lengua Castellana, y Ortografia Castellana, separada de la Latina: Cotejo de algunos números Romanos con los Castellanos: tabla de todos los Papas que ha habido desde S. Pedro, con otras muchas curiosidades: su Autor D. Domingo Antonio Rodriguez. Se hallará en la Tienda de Manuel de Godos, Gradas de S. Felipe; y en Granada, en la de Miguel de Alcalá, Plazuela de Vivarrambla: su coste 6 rs. vellon.

Libro nuevo: *Theodicea, ó la Religion Natural*, defendida contra sus enemigos, los antiguos y nuevos Filósofos, con demostraciones metafísicas que ofrece el sistema Mecanico, dispuestas con método geometrico: su autor Don Luis Joseph Pereyra, Doctor en Filosofia y Medicina. Se vende en casa de Francisco Fernandez, frente de las Gradas de S. Felipe el Real, donde se hallará tambien el tratado completo de Calenturas, y el Plan de los Estudios Médicos del mismo autor.

El para todos, ó buen uso de la razon: su autor D. Martin Cerecedo; se hallará en la Librería de Miguel Escribano, calle de las Carretas, frente de la Imprenta de la Gazeta.

Correo general de España, N. 40 y 41; se hallará en la Librería de Escribano.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de D. Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.